

ments : mais les intentions favorables du Sénat furent totalement changées par la harangue de Xicotencal, leur Général, jeune homme également féroce & ambitieux. Avec autant d'éloquence que de vivacité, il tourna en ridicule la prophétie, ou au moins l'application qu'on en faisoit à l'arrivée des Espagnols. Il les représenta comme des hommes ordinaires, dont les vaisseaux & les armes étoient uniquement l'effet d'une industrie humaine, & dont la valeur n'avoit rien qui dût les intimider. Il ajouta que leur orgueil, leur cruauté & leur avarice étoient intolérables : qu'ils méprisoient les loix & les coutumes des Indiens ; qu'ils étoient avides de leur or ; qu'ils vivoient à discrétion, détruisoient leurs Temples & blasphémoient leurs Dieux. Qu'à l'égard des signes du Ciel, on les avoit toujours regardés comme des avant-coureurs de calamités, & que par conséquent on devoit les interpréter comme des avertissements de s'opposer à ces orgueilleux étrangers, & de les détruire : que par toutes ces raisons il demandoit au Sénat la permission d'assembler les troupes pour les

CORTEZ,
Chap. XI.

An. 1519.

Leur Sénat
se détermino
à faire la
guerre.